

Herbeys, Vaulnaveys. De cette sommité, il domine la vallée du Graisivaudan, les montagnes de la Savoie, la chaîne calcaire de la Grande-Chartreuse et l'Isère dont le cours capricieux semble parfois remonter vers les lieux d'où elle est venue. Il découvre la ville de Grenoble, ses édifices, ses monuments, ses remparts et la bastille qui, placée sur un roc élevé, laisse flotter sur ses créneaux le pavillon national, toujours prête à repousser l'ennemi assez audacieux pour venir affronter dans la guerre ses redoutables fortifications.

Les ruines du monastère de Prémol sont situées sur un petit plateau élevé dans les montagnes, à deux lieues environ du château d'Uriage : les chemins qui y conduisent sont très-raides et très-rapides. On peut, pour y aller, suivre de préférence la route de Vizille jusqu'à Vaulnaveys et de là monter à la Chartreuse en cotoyant le torrent qui descend du haut d'Arcelles. Après avoir quitté le petit village de Vaulnaveys, on commence à gravir la montagne qui est couverte d'immenses pâturages où s'élèvent de temps à autre quelques fermes isolées, et au-dessus de vastes forêts de sapins dont les arbres séculaires s'étendent jusqu'à son sommet. En quelques endroits le chemin est sillonné par de petits ruisseaux que les orages transforment en torrents, ailleurs il est soutenu par des murs d'appui qui le préservent des éboulements du terrain. Enfin au milieu d'un enfoncement de verdure couronné de sombres forêts étagées en amphithéâtre, l'ancienne façade de la Chartreuse apparaît avec le portail et les deux maisons qui forment les ailes. Cette partie est bien conservée et presque intacte, grâce au soin qu'on a eu de l'entretenir, parce que le bâtiment qui est à droite sert de logement au garde forestier, le seul habitant de cette contrée pendant l'hiver. En entrant par le portail, on découvre de chaque côté les fondations des anciens édifices dont il ne reste plus que des murs s'élevant à peine au-dessus du sol ; on tra-